

VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología  
XXI Jornadas de Investigación Décimo Encuentro de Investigadores en  
Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos  
Aires, Buenos Aires, 2014.

# **Análisis bibliométrico de la revista investigaciones en psicología.**

Visca, Jorge Eduardo.

Cita:

Visca, Jorge Eduardo (2014). *Análisis bibliométrico de la revista investigaciones en psicología. VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXI Jornadas de Investigación Décimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-035/58>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ecXM/yYE>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# ANÁLISIS BIBLIOMÉTRICO DE LA REVISTA INVESTIGACIONES EN PSICOLOGÍA

Visca, Jorge Eduardo

Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Mar del Plata. Argentina

## RESUMEN

Objetivo: análisis bibliométrico de la revista Investigaciones en Psicología de la UBA (1996-2012). Metodología: carga manual de todos los artículos del período analizado en una base de datos ad hoc en Microsoft Access. La base de datos quedó conformada por 361 artículos, 545 autores, y 7360 referencias bibliográficas. Indicadores bibliométricos: Autoría (coautoría y filiación institucional), Contenido (co-ocurrencia de palabras clave) y Citación (tipo de fuentes citadas y revistas citadas). Para el análisis de co-ocurrencia de palabras clave (co-word analysis), se cargaron las palabras claves en un bloc de notas. Se utilizó el software Bibexcel y el software Pajek para representar y analizar la red social de palabras claves. Resultados: en poco más del 50% de las contribuciones se manifiesta algún nivel de participación conjunta, principalmente entre dos y tres autores. La mayor parte de los autores provienen de universidades públicas nacionales. Casi el 60% (310 autores) pertenecen a la UBA. En cuanto a los frentes de investigación predominantes, se destaca la evaluación psicológica, y el psicoanálisis. Los tipos de fuentes más citadas son libros, capítulos de libro y revistas científicas. Los títulos de revistas más citadas son publicaciones de la UBA, aunque también se destacan revistas angloamericanas e iberoamericanas.

## Palabras clave

Bibliometría, Psicología, Revista Investigaciones en Psicología, Argentina

## ABSTRACT

BIBLIOMETRIC ANALYSIS OF THE JOURNAL INVESTIGACIONES EN PSICOLOGÍA: AUTHORSHIP, THEMATIC PROFILE AND CITATION IN THE PERIOD 1996-2013

Objective: bibliometric analysis of the journal "Investigaciones en Psicología" (UBA) during the period 1996-2012. Methodology: manual loading of all articles of the period analyzed in a database of ad hoc data in Microsoft Access. The database was composed of 361 articles, 545 authors and 7360 bibliographical references. Bibliometric indicators: Authorship (co-authorship and institutional affiliation), Content (co-occurrence of keywords) and Citation (type of sources and journals cited). For the calculation of institutional affiliation counting was complete account. For the analysis of co-occurrence of keywords (co-word analysis), was used software Bibexcel and Pajek to represent and analyze the social network of keywords. Results: In just over 50% of the contributions some level of joint participation, mainly between two and three authors. Most of the authors are from national public universities. Almost 60% (310 authors) belong to the UBA. The predominant subject matter are psychological assessment and psychoanalysis. The most cited types of sources are books, book chapters and scientific journals. The titles of most cited journals are publications of the UBA, but also highlights Anglo-American and Latin American journals.

## Key words

Bibliometric, Psychology, Investigaciones en Psicología, Argentine

## Introducción

Las revistas científicas se consideran la principal vía de comunicación de las investigaciones de un campo científico determinado, y de alguna representan el estado de la producción científica en un momento determinado (Peñaranda Ortega, Quiñones Vidal & López García, 2005). En las últimas décadas el número de revistas científicas en Psicología se han incrementado a tal punto que es difícil dimensionar tal fenómeno. En consonancia con este desarrollo, están ampliamente difundidas las investigaciones que utilizan grupos de indicadores procedentes de fuentes de datos bibliográficas con el fin de obtener resultados que permitan observar y caracterizar diferentes aspectos del trabajo científico (Buela Casal & López, 2005; Carpintero & Peiró, 1981; Liberatore & Hermosilla, 2006; Maltrás-Barba, 2003).

A continuación se expone el gran abanico de estudios que fueron clasificados tomando en consideración el origen geográfico de las fuentes. Vale aclarar que se tomaron las investigaciones más recientes en aquellas revistas en las que existe más de un estudio bibliométrico.

En primer lugar se destacan los análisis de revistas científicas españolas como *Psicothema* (Quevedo-Blasco & Ariza, 2013), *Anuario de Psicología* (Saiz & Saiz, 1994), *Anales de Psicología* (Peñaranda Ortega, Quiñones Vidal & López García, 2005), *Revista Psicología del Deporte* (Arbinaga Ibarzábal, Aragón Domínguez & Tejedor Benítez, 2010) y la revista *Clínica y Salud* (Pérez Hernández, 2010).

En Latinoamérica se observa un número importante de investigaciones bibliométricas realizadas sobre revistas científicas como el caso de la publicación brasileña *Psico* (Pizzinato et al., 2011); en Colombia la *Revista Latinoamericana de Psicología* (Gutiérrez, Pérez-Acosta & Plata-Caviedes, 2009; Gómez Morales, Jaraba-Barrios, Guerrero-Castro & López-López, 2012) y *Universitas Psychológica* (Rivera Garzón, 2008); en Puerto Rico la *Revista Puertorriqueña de Psicología y Ciencias de la Conducta* (Martínez-Taboas & Pérez Pedrogo, 2006); en Cuba la *Revista Cubana de Psicología* (Cairo Valcárcel, 2000); en Costa Rica la *Revista Costarricense de Psicología* (Carvajal Angulo & Metamoros Solis, 2012), y en México el *Mexican Journal of Psychology* (Hernández-Guzmán, Montero y López Lena & Carrillo Macías, 2002) y *Acta comportamental* (Serrano & Ribes-Líesta, 2007). También la *Revista Interamericana de Psicología* editada por la Sociedad Interamericana de Psicología ha sido objeto de estudio (Cassepp Borges, 2004).

No podemos dejar de citar algunos estudios bibliométricos sobre revistas angloamericanas (Lanai Jennings, Ehrhardt & Poling, 2008; Sánchez Hernández, Pedraja, Quiñones-Vidal & Martínez-Sánchez, 1996; Schui & Krampen, 2010; Sierra & Zubiedat, 2002; Zych & Quevedo Blasco, 2011; Zubeidat, Desvarieux, Salamanca & Sierra, 2003) En Argentina encontramos algunos estudios sobre revistas de psi-

ciencia como el de *Psico-Logos (UNT)* (Sarubbi de Rearte, 1999), de la *Revista Argentina de Clínica Psicológica* (González, 2008), *Revista de Psicología* de la UNLP (Klappenbach, 2008/2009) y *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina* (Klappenbach, 1999; Weismann, 1999; Ynoub, 2004). Por otro lado, se han rescatado investigaciones sobre revistas que ya no se publican como es el caso de *Anales del Instituto de Psicología* (Sanz Ferramola & Klappenbach, 2000), *Anales de Biotipología, Eugenesia y Medicina Social* (Narvalaz, 2008). Finalmente, Liberatore & Hermsilla (2006) realizaron un pormenorizado estudio sobre la cantidad y tipología de revistas existentes en Argentina e Iberoamérica en el campo de la psicología.

Esta investigación realiza un análisis bibliométrico (indicadores de autoría, contenido y citación) de la revista *Investigaciones en Psicología (UBA)*, que se edita desde 1996 hasta la actualidad. El período analizado es 1996-2012.

### Metodología

La Revista *Investigaciones en Psicología (UBA)* es una publicación periódica trimestral de la Universidad Nacional de Buenos Aires que publica artículos de temáticas generales del campo de la Psicología. Se edita desde 1996 hasta la actualidad. Para este análisis se ha tomado el período 1996-2012. Desde 1999 sus trabajos son registrados en Psycodoc e indexada en Latindex catálogo, y también en LILACS.

Se diseñó una base de datos *ad hoc* sobre la plataforma *Microsoft Access* con una estructura de datos acorde al tipo de variables a analizar sobre la que se realizó una carga manual de todos los registros que componen el universo de estudio. En total, la base de datos quedó conformada por 361 artículos, 545 autores, y 7360 referencias bibliográficas.

Se calcularon los siguientes indicadores: **Autoría** (coautoría y filiación institucional), **Contenido** (co-ocurrencia de palabras clave) y **Citación** (tipo de fuentes citadas y revistas citadas).

Es pertinente aclarar que para el cálculo de la filiación institucional el conteo fue a partir de lo que se denomina cuenta completa. Por ejemplo, si un artículo es firmado por tres autores de la misma universidad, caso UNMP, en este caso se le adjudica a UNMP tres participaciones y no una sola. La coautoría es un indicador bibliométrico que permite dar cuenta del grado de colaboración científica entre los autores participantes en una revista científica.

Para el análisis de co-ocurrencia de palabras clave (*co-word analysis*), primeramente se cargaron todas las palabras claves de todos los artículos en un bloc de notas. Posteriormente se utilizó el software *Bibexcel*[1] a través del cual fue conformado el índice de parejas correspondiente a las expresiones observadas.

El análisis de co-ocurrencias es un método basado en el concepto de similaridad asumiendo que, en la medida que en dos o más documentos co-ocuran, es decir, ocurran al mismo tiempo parejas de expresiones conceptuales (palabras clave en este caso), dichos documentos (artículos) poseen una similaridad o afinidad temática (Miguel, Moya-Anegón & Herrero Solana, 2007). A partir del índice obtenido se conformó una matriz cuadrada de datos que fue representada y analizada por medio de una red social utilizando el software *Pajek*[2]. Para su representación se recurrió a un modelo vectorial procesado mediante el algoritmo de distribución espacial de Kamada & Kawai (1989).

## Resultados

### Indicadores de Autoría:

**Tabla 1. Distribución de la coautoría**

Nro. de firmas	Nro. de artículos	%	% acum.
1	157	43,4	43,4
2	83	22,99	66,39
3	55	15,23	81,62
4	25	6,92	88,5
5	17	4,7	93,5
6	9	2,5	96
7	5	1,38	97,38
8	2	0,55	97,93
10	2	0,55	98,48
11	1	0,27	98,75
12	1	0,27	99,02
13	2	0,55	99,57
20	1	0,27	100
<b>Total</b>	<b>361</b>	<b>100</b>	

Se observa que en poco más del 50% de las contribuciones se manifiesta algún nivel de participación conjunta. El mayor porcentaje de participación se da entre dos y tres autores.

**Tabla 2. Procedencia institucional de los autores**

Institución	Nº de autores	%
Universidad de Buenos Aires	310	57,5
Universidad Nacional de San Luis	14	2,59
Universidad Nacional de Mar del Plata	13	2,41
Universidad Nacional de Tucumán	11	2,04
Centro de Salud Mental y Acción Comunitaria Nro. 1	8	1,48
Universidad Nacional de Córdoba	8	1,48
Universidad de Belgrano	7	1,29
Universidad de Puerto Rico	7	1,29
Universidad del Salvador	7	1,29
Universidad Nacional de La Plata	7	1,29
Universidad Nacional de Entre Ríos	5	0,92
IIPUS	5	0,92
Pontificia Universidad Católica de Chile	5	0,92
Universidad Nacional de La Matanza	5	0,92
Otras universidades	64	11,87
Otras instituciones	63	11,68
<b>Total</b>	<b>539</b>	<b>100</b>

En cuanto a la filiación institucional (*Tabla 2*) la mayor parte de los autores provienen de universidades públicas nacionales. Casi el 60 % (310 autores) pertenecen a la UBA, universidad que edita la revista analizada. La colaboración está dada, principalmente a nivel intrainstitucional, es casi inexistente la colaboración entre instituciones de distinto origen e incluso entre instituciones del mismo país. La participación extranjera resulta marginal en la revista, la principal contribución proviene de la Pontificia Universidad Católica de Chile con 5 autores.

## Indicadores de contenido:

### Figura 1. Red social de co-ocurrencia de Palabras clave

En esta red social de palabras claves se observan tres subredes. Una de ellas representada por los términos Psicoanálisis, Lacan, emociones y personalidad. La palabra Psicoanálisis es la de mayor frecuencia de aparición.

Por otro lado, se observa otra subred representada por las palabras claves, adolescentes, evaluación psicológica, inteligencia, niños, salud mental y representaciones sociales. En este sentido se observa otro gran frente de investigación predominante en la revista que tiene que ver con la evaluación psicológica (principalmente de la inteligencia, vale decir que es la relación más fuerte entre dos términos, es la frecuencia más alta co-ocurrencia de palabras claves), adaptación de pruebas y construcción de baremos locales de tests psicológicos foráneos, y además la construcción de instrumentos de evaluación propios. La evaluación psicológica principalmente se relaciona con el grupo poblacional de niños y adolescentes. Este gran frente de investigación puede ser representado por investigadores claves en el campo, tales como María Martina Casullo, Mercedes Fernández Liporace, Alejandro Castro Solano, Aníbal Duarte de la UBA, Norma Contini de González y Daniel Alfredo Anta de la UNT; y Claribel Morales de Barbenza y Alejandra Taborda de Velasco de la UNSL. Autores que se destacan como altamente productivos en la revista en cuestión (tabla 3).

Siguiendo con esta subred, en la revista también se destacan las investigaciones relacionadas con el campo educativo y las representaciones sociales sobre la inteligencia y sus efectos en el rendimiento escolar, bajo una orientación constructivista. José Antonio Castorina (UBA) se manifiesta como el principal representante de esta temática.

Además es para destacar las investigaciones relacionadas con el campo educativo, la comprensión lectora, la creatividad en los niños y la construcción de capacidades cognitivas, siendo Aníbal Duarte, Attorresi y su grupo de investigación; y Susana Azzollini (investigadores de la UBA) representantes claves de tales publicaciones.

## Indicadores de citación:

Tabla 4: Tipos de fuentes citadas (período 1996-2011)

Tipos de fuentes	Frecuencia	%
<b>Libro</b>	<b>2786</b>	<b>37,8</b>
<b>Revista científica</b>	<b>2692</b>	<b>36,5</b>
<b>Capítulo de libro</b>	<b>1277</b>	<b>17,3</b>
Congreso	301	4,08
Códigos de ética Otros	163	2,21
Páginas de Internet	79	1,07
Tesis	53	0,72
Fichas de cátedra	7	0,09
Otros	2	0,02
<b>Total</b>	<b>7360</b>	

Tabla. 5: Títulos de revistas más citadas

Revistas	Citas
<b>Investigaciones en Psicología (UBA)</b>	<b>81</b>
<b>Anuario de Investigaciones (UBA)</b>	<b>75</b>
Journal of Personality and Social Psychology	32
Psychological Review	32
<b>Revista de Psicoanálisis</b>	<b>32</b>
American Psychologist	30
Psychological Bulletin	29
Journal of Consulting and Clinical Psychology	23
Psicothema	22
<b>Vertex</b>	<b>22</b>
<b>Revista Argentina de Clínica Psicológica</b>	<b>17</b>
Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina	14

Las revistas más citadas son publicaciones editadas por la UBA, Anuario de Investigaciones e Investigaciones en Psicología, la recibe 81 citas de publicaciones de la propia revista. Las revistas extranjeras más citadas son de origen angloamericano y de larga tradición como Journal of Personality and Social Psychology, Psychological Review, American Psychologist, Psychological Bulletin y el Journal of Consulting and Clinical Psychology. Las revistas iberoamericanas más citadas fueron Psicothema y Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina. En el caso de las revistas argentinas, excluyendo las de la UBA, las más citadas fueron la Revista de Psicoanálisis de la Asociación Psicoanalítica Argentina, Vertex y la Revista Argentina de Clínica Psicológica, la cual a nivel mundial es la revista de nuestro país mejor indizada, está tanto en la bases de datos del Institute for Scientific Information (ISI) y Scopus.

## Análisis y discusión

Se ha observado que en un 50% de los artículos hay algún tipo de colaboración entre autores, principalmente entre 2 y tres autores (tabla 1). Este nivel de coautoría ubica a las revista dentro de lo calculado para el área de la psicología en la región iberoamericana (López-López, García-Cepero, Aguilar Bustamante, Silva & Aguado López, 2010a, 2010b; López-López, Silva, García-Cepero, Aguilar Bustamante & Aguado López, 2011). La colaboración se da entre autores de la misma universidad, que comparten afinidad temática, lo cual podríamos aventurar que son integrantes de grupos de investigación insertos en la unidad académica. La colaboración interinstitucional a nivel nacional es mínima, y casi nula a nivel internacional (tabla 2). Se han explicitado (Agudelo, Breton-López & Buela Casal, 2003; Carvajal Angulo & Matamoros Solis, 2012) ciertos factores que pueden incidir para que una revista científica tenga pocas contribuciones de autores extranjeros, como es el caso del idioma de publicación, indexación en bases de datos regionales y/o internacionales; y la existencia o no del formato digital de la revista. En este sentido, aunque la revista está indizada en algunas bases de datos regionales (Latindex Catálogo y LILACS), todavía se ausenta de bases importantes de la región como Scielo y RedALyC, y de las internacionales. Por otro lado, sería deseable que se pudiera acceder a los artículos completos mediante la página de la revista, cuestión que aún no es posible, sólo se accede al índice de la revista.

En cuanto a los indicadores de contenido, el campo de la *evaluación psicológica* se destaca como un campo desarrollado en la revista (Figura 1). Claramente esto se corresponde con autores muy

productivos que representan a esta área en particular, caso María Martina Casullo, Susana Quiroga, Mercedes Fernández Liporace, Alejandro Castro Solano de la UBA, Norma Contini de González de la UNT, Claribel Morales de Barbenza y Alejandra Taborda de Velasco de la UNSL.

También el *Psicoanálisis* se ha mostrado como un área investigativa predominante, característica que no sólo se observa en el análisis de contenido (*figura 1*), sino en el hecho de que la Revista de Psicoanálisis de la APA es una de las revistas más citadas. Rasgos que no se encuentran en otras revistas científicas de la región e internacionales (Cassep Borges, 2004; Hernández-Guzmán, Montero y López Lena & Carrillo Macías, 2002; Gutiérrez; Pérez Acosta & Plata-Caviedes, 2009; Peñaranda Ortega; Quiñones Vidal & López García, 2005; Quevedo Blasco & Ariza, 2013; Sáiz & Sáiz, 1994; Zych & Quevedo Blasco, 2011). Estos dos grandes líneas generales de investigación, evaluación psicológica y psicoanálisis, han sido hallados en el análisis de contenido de la Revista Perspectivas en Psicología de la UNMP (Liberatore & Visca, 2014).

En cuanto a los indicadores de citación, tipos de fuentes citadas (*tabla 4*), los datos encontrados coinciden en general con los resultados de algunas de las investigaciones relevadas de revistas de Psicología iberoamericanas (Carvajal Angulo & Matamoros Solís, 2012; Rivera Garzón, 2008), como revistas de otras disciplinas, como Ciencias de la Información (Liberatore, Herrero-Solana & Chaves Guimarães, 2007); aunque se distancia ampliamente de los resultados encontrados en revistas de medicina (Castera et al., 2008; Miralles, Ramos, Ballester, Belinchón, Sevilla & Moragón, 2005). En los títulos de revistas citadas se observan rasgos endogámicos (como en otros indicadores empíricos, caso la filiación institucional de los autores y autores más productivos), ya que las revistas más citadas son publicaciones de la UBA, entre la cuáles se encuentra la analizada en el presente trabajo.

Consideramos, de acuerdo a estos datos, que Investigaciones en Psicología debería tender a políticas que favorezcan la participación de autores e instituciones extranjeras. Esto puede generarse a partir de una mayor visibilidad internacional de la revista, producto del acceso a los artículos completos vía web e indización en otras bases de datos, en principio, regionales.

## NOTAS

[1] <http://www8.umu.se/inforsk/Bibexcel/>

[2] <http://vlado.fmf.uni-lj.si/pub/networks/pajek/>

## BIBLIOGRAFIA

Arbinaga Ibarzábal, F.; Aragón Domínguez, J. D. & Tejedor Benítez, R. (2010). Análisis bibliométrico de la Revista Psicología del Deporte. *Revista Psicología del Deporte*, 19 (2), 231-245.

Buela-Casal, G. & López, W. (2005). Evaluación de las revistas científicas iberoamericanas de Psicología. *Iniciativas y estado actual. Revista Latinoamericana de Psicología*, 37 (1), 211-217.

Cairo Valcárcel, E. & Gómez Lozano, R. (2000). Tres lustros de la Revista Cubana de Psicología. *Revista Cubana de Psicología*, 17 (1), 3-27.

Carpintero, H. & Peiró, J. M. (1981). Aplicaciones de la metodología bibliométrica a los estudios de Historia de la Psicología. En H. Carpintero & J. M. Peiró (Eds.), *Psicología Contemporánea. Teoría y métodos cuantitativos para el estudio de su literatura científica* (pp. 41-52). Valencia: Alfaplus.

Carvajal Angulo, E. & Matamoros Solís, L. (2012). Análisis bibliométrico de la Revista Costarricense de Psicología período 2001-2011. A propósito de los 30 años de su creación. *Revista Costarricense de Psicología*, 31 (1-2), 1-20.

Cassep Borges, V. (2004). Los 38 años de historia de la Revista Interamericana de Psicología. *Revista Interamericana de Psicología*, 38 (2), 369-372.

Castera, V. T.; Sanz Valero, J.; Juan-Quillis, V.; Wanden-Berghe, C.; Culebras, J. M. & García de Lorenzo y Mateos, A. (2008). Estudio bibliométrico de la revista *Nutrición Hospitalaria* en el período 2001 a 2005: parte 2, análisis de consumo; las referencias bibliográficas. *Nutrición Hospitalaria*, 23 (6), 541-546.

Gómez Morales, Y. J.; Jaraba-Barrios, B.; Guerrero-Castro, J. & López-López, W. (2012). Entre Internalización y consolidación de comunidades académicas locales. Sobre la Revista Latinoamericana de Psicología. *Revista Colombiana de Psicología*, 21 (1), 97-110.

González, E. N. (2008). Análisis cuantitativo del primer quinquenio de la Revista Argentina de Clínica Psicológica: 1992-1996. *Revista Argentina de Clínica Psicológica*, 17 (3), 277-282.

Gutierrez, G.; Pérez-Acosta, A. & Plata-Caviedes, T. (2009). Desarrollo histórico de una publicación científica: cuarenta años de la Revista Latinoamericana de Psicología. *Revista Latinoamericana de Psicología*, 41 (3), 413-428.

Hernández-Guzmán, L.; Montero y López Lena, M. & Carrillo Macías, O. (2002). Latin American productivity from 1990 to 1998 in the Mexican Journal of Psychology. *International Journal of Group Tensions*, 31 (4), 317-337.

Hirsch, J. E. (2005). An index to quantify an individual's scientific research output. *Proceedings of the National Academy of Science*, 102 (46), 16569-16572.

Kamada, T. & Kawai, S. (1989). An algorithm for drawing general undirected graphs. *Information Processing Letters*, 31 (1), 7-15.

Klappenbach, H. (1999). Estudio bibliométrico de los primeros 25 años. *Acta Psiquiátrica y Psicológica en América Latina*, 45 (4), 303-316.

Klappenbach, H. (2009). Estudio bibliométrico de la Revista de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata: 1964-1983. *Revista de Psicología*, 10, 13-65.

Lascurain-Sánchez, M. L.; López-López, P. & González-Uceda, L. (1997). Psicología y bibliometría en España. *Revista General de Información y Documentación*, 7 (2), 94-107.

Lanai Jennings, R.; Ehrhardt, K. & Poling, A. (2008). A bibliometric analysis of School Psychology International (1995-2007). *School Psychology International*, 29 (5), 515-528.

Liberatore, G. & Hermosilla, A. (2006). Caracterización de las publicaciones en Psicología en Iberoamérica: estudio sobre su tipología y visibilidad inter-

- nacional. *Perspectivas en Psicología*, 3 (1), 44-50.
- Liberatore, G.; Herrero-Solana, V. & Chaves Guimarães, J. A. (2007). Bibliometric analysis of the Brazilian Journal *Ciencia da Informacao* during the period of 2000-2004. *Brazilian Journal of Information Science*, 1 (2), 3-21.
- Liberatore, G. & Visca, J. (2014). Análisis de la revista *Perspectivas en Psicología* desde el perfil de autoría, el contenido y la visibilidad de los artículos publicados en el período 2004-2011. En Prensa
- López-López, W.; García-Cepero, M. C.; Aguilar Bustamante, M. C.; Silva, M. L. & Aguado López, E. (2010a). Panorama general de la producción académica en la Psicología Iberoamericana, 2005-2007. *Papeles del Psicólogo*, 31 (3), 296-309.
- López-López, W.; Silva, M. L.; García-Cepero, M. C.; Aguilar Bustamante, M. C. & López, E. A. (2011). Retos para la colaboración nacional e internacional en la psicología latinoamericana: un análisis del sistema RedALyC, 2005-2007. *Estudios de Psicología*, 16 (1), 17-22.
- Maltrás-Barba, B. (2003). Los indicadores bibliométricos: fundamentos y aplicación al análisis de la ciencia. Gijón: TREA.
- Martínez-Taboas, A. & Pérez Pedrogo, C. (2006). Las revistas de Psicología en Puerto Rico: una breve mirada histórica. *Revista Puertorriqueña de Psicología*, 17, 571-589.
- Miguel, S.; Moya-Anegón, F.; Herrero-Solana, V. (2007). El análisis de citas como método de investigación en Bibliotecología y Ciencia de la Información. *Investigación Bibliotecológica*, 21 (43), 139-155.
- Miralles, J.; Ramos, J. M.; Ballester, R.; Belinchón, I.; Sevilla, A. & Moragón, M. (2005). Estudio bibliométrico de la revista *Actas Dermo-Sifilográficas* (1984-2003) II. Análisis de las referencias bibliográficas. *Actas Dermo-Sifilográficas*, 96 (9), 563-571.
- Narvalaz, V. E. (2008). Los Anales de Biotipología, Eugenesia y Medicina Social y un cambio en la nosografía psiquiátrica relacionado con el origen de la Psicología en la Argentina. *Anuario de Investigaciones*, 15, 151-159.
- Peñaranda Ortega, M.; Quiñones Vidal, E. & López García, J. J. (2005). Veinte años de *Anales de Psicología*: una revista con raíces académicas (1984-2004). *Anales de Psicología*, 21 (2), 181-198.
- Pérez-Fernández, F. (2010). *Clínica y Salud* (1998-2008). Análisis de diez años de publicaciones. *Clínica y Salud*, 21 (2), 141-150.
- Pizzinato et al. (2011). 40 anos da Revista *Psico*: uma revisão bibliométrica. *Psico*, 42 (3), 303-309.
- Quevedo-Blasco, R. & Ariza, T. (2013). Twenty-five year history of the journal *Psicothema*. *Psicothema*, 25 (1), 93-99.
- Rivera-Garzón, D. M. (2008). Caracterización de la comunidad científica de Psicología que publica en la revista *Universitas Psychologica* (2002-2008). *Universitas Psychologica*, 7 (3), 917-932.
- Saiz, M. & Saiz, D. (1994). Análisis bibliométrico de la revista *Anuario de Psicología*. Una aproximación a un cuarto de siglo de Psicología en la Universidad de Barcelona. *Anuario de Psicología*, 63, 25-46.
- Sánchez-Hernández, A.; Pedraja, M. J.; Quiñones-Vidal, E. & Martínez-Sánchez, F. (1996). A Historic-quantitative approach to psychophysiological research: the first three decades of the journal *Psychophysiology* (1964-1993). *Psychophysiology*, 33, 629-636.
- Sanz-Ferramola, R. & Klappenbach, H. (2000). La Psicología Argentina en los años '30. Estudio bibliométrico de los *Anales del Instituto de Psicología* (1935-1941). En J. C. Ríos, R. Ruiz, J. C. Stagnaro & P. Weismann (Eds.), *Psiquiatría, Psicología y Psicoanálisis. Historia y memoria* (pp. 269-284). Buenos Aires: Polemos.
- Sarubbi de Rearte, E. B. (1999). Análisis bibliométrico de la Revista *Psico-Logos*, cronología y propuestas editoriales. *Revista Psico-Logos*, 9 (9), 198-2008.
- Serrano, M. & Ribes-Iñesta, E. (2007). *Acta Comportamental* (1992-2006): un análisis bibliométrico. *Acta Comportamental*, 15, 103-109.
- Sierra, J. C. & Zubeidat, I. (2002). Análisis bibliométrico de la revista *Journal of Sex and Marital Therapy* (1980-2001). *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud/ International Journal of Clinical and Health Psychology*, 2(2), 351-362.
- Schui, G. & Krampen, G. (2010). Thirty years of *International Journal of Behavioral Development*: scope, internationality, and impact since its inception. *International Journal of Behavioral Development*, 34 (4), 289-291.
- Weismann, P. (1999). Cuarenta y cinco años de *Psiquiatría Argentina* desde las páginas de *acta*. Argentina: Universidad Nacional de Mar del Plata.
- Ynoub, R. C. (2004). Investigación y producción científica en salud mental. Análisis de la revista *Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina* en base a técnicas sociobibliométricas, período 1965-1975. *Investigaciones en Psicología*, 1 (9), 129-149.
- Zubeidat, I.; Desvarieux, A. R.; Salamanca, Y. & Sierra, J. C. (2003). Análisis bibliométrico de la revista *Journal of Sex Research* (1980-2003). *Universitas Psychologica*, 3(1), 47-54.
- Zych, I. & Quevedo-Blasco, R. (2011). A decade of the *International Journal of Clinical and Health Psychology* (2001-2010). *International of Psychology and Psychological Therapy*, 11 (3), 549-561.